
18     Вторник 1 декабря 2015 №221     Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

информационные технологии 

«Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ» («Информационные технологии»).   Учредитель: ЗАО «Коммерсантъ. Издательский дом».  Адрес: 127055, г. Москва, Тихвинский пер., д. 11, стр. 2.  |  Владимир Желонкин — президент ИД «Коммерсантъ»  |  Мария Комарова — генеральный директор ИД «Коммерсантъ»  |   
Сергей Яковлев — шеф-редактор ИД «Коммерсантъ»  |  Павел Кассин — директор фотослужбы  |  Валерия Любимова — коммерческий директор ИД «Коммерсантъ». Рекламная служба: Тел. (499) 943-9108/10/12, (495) 101-2353  |  Алексей Харнас — руководитель службы «Издательский синдикат»  |   
Cветлана Рагимова — выпускающий редактор  |  Наталия Дашковская — редактор  |  Сергей Цомык — главный художник  |  Виктор Куликов — фоторедактор  |  Екатерина Бородулина — корректор  |  Адрес редакции: 125080, г. Москва, ул. Врубеля, д. 4. Тел. (499) 943-9724/9774/9198

— телеком —

Готовую к эксплуатации оптическую 
инфраструктуру, которая не исполь-
зуется в данный момент (так называ-
емые темные волокна — англ. «dark 
fiber»), провайдер может продавать 
или предоставлять в аренду. Заказ-
чику она обойдется заметно дешев-
ле, чем строительство собственной, 
а также обеспечит гибкость. Напри-
мер, при необходимости изменения 
своей сети не нужно будет демонти-
ровать кабель или продолжать его 
оплачивать, даже не используя. На 
фоне всеобщего внимания к сниже-
нию издержек аренда темного во-
локна выглядит достаточно удобной 
и простой альтернативой.

Мировой опыт
Именно эти факторы стимулируют 
активный рост этого рынка в США в 
последние годы. В 2014 году он оце-
нивался примерно в $1 млрд при ро-
сте на 11% в год. Впрочем, в Америке 
любовь к темным волокнам еще пом-
нят по буму доткомов в конце 1990-х. 
Нынешний подъем обусловлен высо-
кой стоимостью строительства новой 
инфраструктуры. Бизнесы, которые 
привыкли расти быстро и при этом 
экономить на CAPEX (капитальных 
затратах), сегодня отказываются не 
только от собственных ЦОДов в поль-
зу «облачных» сервисов, но и от соб-
ственных кабелей в пользу арендуе-
мого волокна. В частности, по этому 
пути идут компании, играющие в сег-
менте доставки контента по IP-сетям: 
Netflix, Amazon Prime и другие круп-
ные онлайн-видеосервисы, доходы 
которых привязаны к росту сетево-
го трафика. Дополнительную поддер-
жку оказывает и быстро растущий 
сегмент продуктов и сервисов, ра-
ботающих с Big Data («большие дан-
ные»). Все больше американских ком-
паний рассматривают темные волок-
на как способ решения своих транс-
портных задач, хотя основная доля 
потребителей сосредоточена пока в 
Калифорнии.

По данным опроса Atlantic-ACM, в 
2014 году более 55% беспроводных и 
проводных операторов подтвердили, 
что увеличат свои расходы на темное 
волокно в ближайшей перспективе. 
В частности, его приобретением за-
нимается Verizon Wireless. Не менее 
активны в закупках, по оценкам про-
вайдеров, дата-центры и образова-
тельные учреждения.

Ключевые игроки на этом рынке в 
США — условно новые альтернатив-
ные провайдеры. Наиболее замет-
ны Fibertech, Zayo, Lightower, Integra, 
Wilcon Tower Cloud, USA Fiber. Тради-
ционные операторы скорее держат-
ся в стороне: они опасаются предоста-
вить конкурентам слишком мощный 
актив и придерживают темное волок-
но для своего собственного роста.

Альтернативные игроки идут по 
пути слияний и поглощений с це-
лью быстрого расширения своих се-
тей. Параллельно сюда выходят но-
вые участники из смежных сегмен-
тов. Так, последние десять лет сети 
темного волокна строил Google (так-
же сдающий его в аренду), обеспечив 
себе таким образом масштабнейшую 
инфраструктуру и возможность для 
конкуренции с традиционными опе-
раторами связи.

В Европе таким подходом к раз-
витию инфраструктуры также заин-
тересовались, однако еще год назад 
арендовать отдельные темные волок-

на здесь было почти невозможно. Как 
и в США, традиционные операторы, 
владеющими ресурсом, не стремятся 
развивать это направление, опасаясь 
вырастить новых конкурентов. В то 
же время на рынок выходят альтерна-
тивные игроки, в том числе из США. 
Так, в последний год Zayo Group ак-
тивно приобретает европейские ком-
пании, чтобы расширить свою сеть в 
регионе. С британским альтернатив-
ным провайдером CityFibre уже за-
ключил сделку Vodafone.

Без рынка
В России этот рынок существовал на 
заре развития ВОЛС и магистраль-
ных операторов. Тогда телекомы 
только-только начинали развивать-
ся, строился интернет и сети были 
недозагружены. Многие сдавали в 
аренду и продавали отдельные тем-
ные волокна, пытаясь поскорее оку-
пить затраты на строительство до-
рогостоящей инфраструктуры. Но 
очень скоро спрос на услуги свя-
зи показал, что рентабельнее про-
давать каналы и доступ в интернет. 
Темные волокна стали редким това-
ром, доступным только телекомму-
никационным провайдерам, кото-
рые в ограниченных количествах 
продают их друг другу, обменивают-
ся или сдают их в аренду. В послед-
ние два-три года темные волокна 
стали предлагать и конечным кор-
поративным заказчикам, для кото-
рых связь — критически важный ак-
тив для бизнеса (контентные серви-
сы, «облачные» провайдеры, интер-
нет-магазины и пр.). Но говорить о 
том, что начал формироваться ры-
нок, пока рано.

Сегодня сложилась парадоксаль-
ная ситуация, когда услуга и ее про-
вайдеры есть, но самого рынка фак-
тически не существует. Игроков 
здесь по-прежнему мало (в Москве их 

число в лучшем случае доходит до пя-
ти), и быстрый рост последние годы 
не наблюдался. В компании «Обит» 
отмечают, что можно говорить лишь 
об отдельных сделках, но не о рын-
ке темного волокна. Это направле-
ние пока не стало массовым, и клас-
сическим операторам оно как непро-
фильный бизнес не очень интересно: 
выгоднее продавать каналы цели-
ком и услуги связи. По мнению спе-
циалистов «Ростелекома», волокно 
— уникальный, трудновоспроизво-
димый ресурс и торговля им не вхо-
дит в задачи компании.

«Рынок темного волокна в Рос-
сии развит слабо: крупные опера-
торы, как правило, не делают став-

ку на сдачу его в аренду,— поясня-
ет Илья Астахов, директор департа-
мента развития сетей и платформ 

”
Акадо Телеком“.— Для них это фи-

нансово невыгодно и технически за-
тратно. Тем более когда есть альтер-
нативные способы предоставления 
телекоммуникационных услуг. Ры-
нок темного волокна представлен 
несколькими нишевыми компания-
ми, которые ориентированы на кор-
поративный сегмент абонентов и 
используют исключительно оптиче-
ский кабель как среду для передачи 
сигнала. Так что темное волокно — 
это нишевый сегмент, услуга компа-
ний, работающих в основном с кли-
ентами В2В, и прогнозировать рост 
этого рынка нелогично».

В «Акадо» называют несколько 
причин, тормозящих этот условный 
рынок, как минимум, в Москве. Во-
первых, кабель прокладывается в 
подземной канализации, а в Москве 
почти вся она принадлежит факти-
чески одной компании — МГТС. Она 
может пользоваться свои доминиру-
ющим положением и исходя из соб-
ственных интересов устанавливать 
тарифы на аренду подземных комму-
никаций. Во-вторых, клиенты опе-
ратора, которые получают услугу по 
темному волокну, платят фиксиро-
ванную цену услуги без учета объема 
трафика. Если оператор строит для 
клиента канал связи, тариф на теле-
ком-услуги пропорционален увели-
чению пропускной способности ка-
нала, то есть росту трафика.

Правда, тут есть и обратная сто-
рона: в ситуации кризиса фиксацию 
цены рассматривают как раз как оп-
тимизационный подход. К тому же 
стоимость аренды темного волокна 
в нужном количестве будет в разы 
меньше стоимости строительства ка-
нала и его обслуживания.

«Еще одним фактором, тормозя-
щим развитие рынка темного волок-
на, является улучшение качества аль-
тернативных способов предоставле-

ния телекомуслуг, повышение про-
пускной способности сети (напри-
мер, технология DWDM позволяет 
провайдеру увеличивать пропуск-
ную способность канала связи до 
100 Гбит), рост скоростей и т. д.— до-
полняет Илья Астахов.— Ценовая до-
ступность высокоскоростных кана-
лов также снижает необходимость 
аренды темного волокна. Кроме то-
го, ведущие операторы испытыва-
ют острый дефицит темного волок-
на, которое изначально является ре-
зервным. Высокий спрос на телеком-
муникационные услуги со стороны 
представителей корпоративного сег-
мента вынуждает операторов задей-
ствовать все волокна кабеля».

Задел для роста
Темные волокна действительно важ-
ный и дефицитный актив любого 
провайдера связи. С другой стороны, 
в московских телекоммуникацион-
ных коллекторах лежат километры 
брошенного кабеля, который при 
определенных усилиях можно бы-
ло бы задействовать. Компании стро-
ят свои линии, потом уходят с рынка, 
исчезают или переезжают, но забрать 
инфраструктуру связи с собой не мо-
гут: слишком дорого вынимать, про-
ще проложить или арендовать новые 
ВОЛС. Для города это золотое дно, ко-
торое могли бы начать осваивать мос-
ковские власти, передавая этот актив 
телеком-провайдерам за небольшие 
деньги: все равно простаивает. Это 
могло бы увеличить рынок в разы.

Но и без этого низкие темпы ро-
ста условного рынка темного волок-
на в России при отсутствии актив-
ности традиционных операторов на 
этом поле, возможно, теперь ускорят-
ся. Внимание к данной услуге повы-
шается на фоне стремления заказчи-
ков к сокращению капитальных рас-
ходов и повышению гибкости и ма-
невренности. Помимо ухода от ко-
лоссальных затрат (на строительст-
во, модернизацию или демонтаж ка-

бельной инфраструктуры) благодаря 
аренде отдельных волокон решаются 
еще вопросы быстрой миграции на 
новую инфраструктуру в случае пере-
езда офиса или дата-центра. Снижа-
ется также зависимость заказчика от 
оборудования и тарифной политики 
оператора. Появляется возможность 
полного контроля своей инфраструк-
туры связи, в том числе ее пропуск-
ной способности.

«Сегодня одна из наиболее ярко 
выраженных тенденций в телеком-
отрасли — совместное использова-
ние инфраструктуры, начиная с во-
локонно-оптических кабелей и вну-
тренних сетей в жилых домах и закан-
чивая местами размещения телеком-
оборудования и центрами обработки 
данных,— рассказывает Сергей Фо-
мичев, директор по развитию бизне-
са компании 

”
Мастертел“.— Все орга-

низации ищут возможность оптими-
зации затрат на услуги связи. Аренда 
темных волокон решает эту задачу без 
ухудшения качества сервисов».

В «Мастертел» считают, что рынок 
темного волокна в России будет ра-
сти. К этому в первую очередь при-
ведет необходимость оптимизации 
OPEX, а также удобство эксплуатации 
и информационная безопасность. В 
ближайшие годы эти факторы вый-
дут на первый план и будут стимули-
ровать отказ от прокладки своих ка-
белей в пользу аренды темных воло-
кон, уверен Сергей Фомичев.

Кому это нужно
В первую очередь темное волокно мо-
жет быть интересно компаниям с рас-
пределенной ИТ-инфраструктурой и 
потребностями в передаче большого 
объема данных. Например, это воз-
можность быстрого старта для начи-
нающих проектов, в том числе опера-
торов связи, которые быстро и отно-
сительно недорого получат развитую 
инфраструктуру. Для «старых» опера-
торов это дополнительная возмож-
ность резервирования или организа-
ции новых точек присутствия.

Помимо операторов связи или 
провайдеров услуг дата-центров тем-
ным волокном могут заинтересо-
ваться банки, крупные промышлен-
ные предприятия, страховые компа-
нии и пенсионные фонды, онлайн-
сервисы (например, игровые порта-
лы). По данным опроса 42Future та-
кую аренду уже осуществляли он-
лайн-площадки Wildberries и Ozon, 
решая таким образом задачу расши-
рения бизнеса. Однако другие опро-
шенные интернет-ритейлеры (в том 
числе InSales, KupiVIP, «Холодильник.
ру», «Утконос») пока не имеют подоб-
ного опыта и не испытывают необхо-
димости в таком ресурсе.

В «Рамблере» потребность в тем-
ном волокне обусловливает рост по-
требления трафика из дата-центров. 
С его использованием есть возмож-
ность повышать пропускную способ-
ность каналов путем установки муль-
типлексоров CWDM и DWDM. Арен-
дуют в том числе и отдельные волок-
на с целью пространственного разне-
сения на трассах между ЦОДом и уз-
лами связи.

Среди провайдеров «облачных» 
сервисов, участвовавших в опросе, 
аренду отдельных волокон подтвер-
дили в «Офис24». Напротив, в «Юни-
клауд», Softline, «Мегаплане» отмети-
ли, что потребности в аренде или по-
купке отдельных волокон пока нет.

Мария Попова,  
Светлана Рагимова

Экономное волокно
Кризис требует оптимизации во всем, включая корпоративные сети. От трудоемкого и затратного строительства линий связи  
можно отказаться в пользу аренды темного волокна (dark fiber) — неиспользуемых отдельных волокон в уже проложенных каналах.

Покупка и аренда темных волокон 
набирает обороты
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(ИЛИ БРАЛИ В АРЕНДУ) 
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ИСТОЧНИК: 42FUTURE 
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